

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Lunes 22 de Septiembre de 1902

Año XXXI. Núm. 8.843

GUERRA Y MARINA

II

Valor de Menorca

contando con alianzas

Menorca, por su situación geográfica, se halla en condiciones de facilitar el ataque de los puertos franceses del golfo de Lyon y la isla de Córcega; de los italianos tan importantes como Génova, La Spezia y otros; de las posiciones europeas en el Norte de Africa, y de la bahía de Gibraltar.

Puede, además, facilitar la acción naval sobre el constante movimiento de escuadras que deberán cruzar aquella región del Mediterráneo el día que estalle una guerra internacional.

Claro está que las naciones que cuentan otras posiciones más adecuadas, quizás no necesiten acudir a esta base de operaciones; pero la posición central que Menorca ocupa permite el ahorro de algunas horas en la rápida marcha de los barcos, y como en los modernos combates navales el factor velocidad se considera el más importante, es muy posible que en todo caso el puerto de Mahon ocupará lugar preferente en las contiendas que puedan desarrollarse.

Al puerto y ría de Mahon la Naturaleza lo ha dotado espléndidamente; en capacidad, para que puedan fondear las más numerosas escuadras; y en seguridad, para que no tengan que preocuparse de los tiempos, sean cual fuere los vientos que los motiven. En aquella isla es tradicional que los mejores puertos del mundo son, *Junio, Julio y Mahon*.

La Administración española, después de largos años y vacilación constante, ha logrado defender la entrada del puerto en tan excelentes condiciones, que no es posible sea forzada, cual quiera que sea la importancia de la escuadra que lo intentase. La obra principal se halla en la península de La Mola, siendo secundada por alguna batería en la punta de San Felipe, que en otros tiempos fué ocupada por importante fortificación, destruida por virtud de tratado internacional, y al ser conquistada la isla por las tropas franco españolas combinadas.

El enemigo, desde que desemboca por el canal de la isla del Aire, ó por la parte Norte, si se lo permite la gruesa mar que allí reina, será batido por la artillería destinada al combate lejano, y en todo el recorrido hasta la boca del puerto, ha de sufrir mortífero fuego en los costados y cubiertas de sus barcos, debido á la privilegiada situación de nuestras baterías.

En el momento de forzar la entrada, el enemigo ha de pasar á 300 metros de las obras, distancia que suple la potencia de la artillería allí montada, permitiendo su más eficaz efecto, que podemos casi asegurar había de impedir el éxito del ataque.

Así, pues, las escuadras aliadas que

estuviesen dentro del puerto de Mahon, podrían contar con la mayor tranquilidad en todos conceptos, pues aun dado el caso de que una parte del enemigo lograra penetrar en la ría, sería en tal caso número y con tales averías, que podrían combatirlos con ventaja, completando su destrucción.

Si en los terrenos inmediatos á la capital de la isla estableciéramos abundante depósito de carbon, viveres y algún elemento para recompensar averías, se comprende la importancia militar de aquella posición, y muy especialmente para aquellas naciones que no cuentan puerto alguno en nuestra zona marítima del Mediterráneo.

Hemos evidenciado la seguridad de nuestros futuros y posibles amigos en lo que se refiere á un ataque naval.

Ahora veremos si podremos ofrecerles la terrestre, pues de nada aquélla serviría si, cual ocurrió á nuestras naves en aguas de Santiago, podía el enemigo atacarnos desde la orilla y alturas inmediatas á su fondeadero.

Dada la actual situación europea, es indudable que Francia ó Inglaterra han de hallarse en frente, si desgraciadamente surge el conflicto.

Así, pues, no vemos manera de evitar el que, sea cual fuere la tendencia que en su día pueda dominar en nuestra diplomacia, nos veamos en la necesidad de estar unidos á una de aquellas naciones.

Si la suerte nos trae la alianza con Francia, sólo necesitaremos mantener un cuerpo de ejército en la frontera portuguesa y otro en las inmediaciones de Gibraltar, para la debida observación de nuestros enemigos, y estas tropas podrán aumentarse, si así lo exige el desarrollo de las operaciones.

Para defender los ataques á nuestras costas y rechazar algún desembarco que pudiera intentarse parece bastaría una parte de nuestro ejército en pie de guerra.

Así pues nos quedaría un núcleo de fuerzas muy importantes para dotar, entre otras posiciones, la isla de Menorca, con una guarnición que permita rechazar toda tentativa de desembarco.

Con escuadras amigas como la francesa y demás aliadas, el auxilio de algún barco nuestro y la segurísima base de Mahon, no habría bloqueo posible y por lo tanto Menorca ofrecería abrigo verdadero, que pudiera utilizarse en la acción ofensiva y defensiva en la lucha internacional.

Si nuestra alianza fuese con Inglaterra el problema militar habría que plantearlo en otra forma.

Si esta nación con su poderío naval podía auxiliarnos de una manera conveniente es indudable que con una división naval en Mahon se evitara todo ataque á la isla.

Este auxilio habría de ser decisivo pues muy escasas fuerzas podríamos dedicar a la defensa terrestre.

Para ello basta considerar la potente organización del ejército francés en pie de guerra.

Claro es á que España no estaría sola en la contienda; lo más probable sería una acción combinada con Alemania, Italia y otras naciones militares: es muy probable que Francia solo situase uno ó dos cuerpos de sus tropas en observación de nuestra frontera.

En este caso si nuestra situación había de ser defensiva no admite duda que nos sobrarían fuerzas para la vigilancia para el Pirineo y para guardar Menorca y otras islas y posesiones.

Pero como las condiciones de la inteligencia internacional podrían obligarnos á una acción ofensiva al transporte de algún cuerpo de nuestras tropas á los probables terrenos de operaciones ó bien podría ocurrir que los éxitos de Francia y sus aliados permitiese la nueva invasión de nuestro territorio, se deduce que si la vecina república fuese nuestra enemiga habríamos de necesitar todo nuestro ejército para defender la península, quedando forzadamente muy reducida la dotación de las provincias isleñas.

De lo tan ligeramente indicado parece resultar que España, en su actual aislamiento tiene á disposición de un golpe de mano su isla de Menorca, á pesar de sus fortificaciones en la boca de la ría de Mahon.

Y como cuanto hemos dicho de esta isla tiene aplicación á Mallorca, Canarias, Ceuta, Melilla, etc., que cuentan alguna defensa, y respecto á rías de Galicia y bahías de Aljiciras, que no tienen ninguna, podemos afirmar que si nos sorprende entregados á nuestras fuerzas, unas posiciones para garantizar Gibraltar, otras para que no las ocupen los demás enemigos, serán desde luego objeto de la rapacidad de alguna gran potencia, siendo probable que España siga la suerte de Grecia, Turquía y otras naciones que conservan sus restos de nacionalidad para sostén del equilibrio europeo.

Debemos insistir en que éstos que pudiéramos llamar apútes no tienen otro alcance que el de un estudio puramente militar, con relación á la fuerza estratégica de una de nuestras posiciones avanzadas sobre los mares.

El problema internacional queda intacto para que lo resuelvan quienes puedan y deban resolverlo.—E.

Leon XIII y el Sacro Colegio

«Le Figaro» ha publicado una carta muy interesante de su corresponsal en Roma.

El venerable Pontífice se complace en decir á las personas que le visitan (escribe el corresponsal) que tiene ya noventa y dos años cumplidos; y si le felicitan por ello, deseándole que llegue á centenario, adviérteles con dul-

zura que no se debe fijar límite á la Divina Providencia.

En sus veinticuatro años y medio de pontificado, Leon XIII ha visto caer á 143 cardenales. Únicamente los dos decanos fueron creados por Pio IX y tomaron parte en la elección de su sucesor.

La lápida sepulcral cubre los restos de más de un príncipe de la Iglesia á quien la opinión designaba como futuro Pontífice, ó como gran elector del suceder de XIII.

Todos los electores del próximo Cónclave serán novicios en materia electoral. Es de recordar que desde 1831 no ha habido más que tres pontificados, por lo que la mayoría de los cardenales nombrados desde entonces no han tenido ocasión de usar de su prerrogativa de electores. El mismo Leon XIII, cardenal desde 1852, solo ha asistido á un Cónclave, y es el que lo eligió Papa.

Durante los últimos años del pontificado de Pio IX se habló bastante acerca de su sucesor. No registraban los anales eclesiásticos el hecho de que un Papa hubiese gobernado la Iglesia más de treinta años. Algo semejante sucede hoy, á pesar de la antiquísima prohibición de tratar de tal asunto mientras el Pontífice vive. Esa disposición de un Concilio de Roma del siglo VI debe ser tomada en su sentido más amplio, y no impide un cambio de opiniones entre los electores. Mas de una vez Leon XIII, siempre bien enterado de los hechos, dichos y gestos de sus cardenales, lo que inclina á creer que en Roma, como en otras partes, no es la discreción una virtud muy general, ha interpelado á alguno de ellos, diciéndoles: «¿Qué sucede, señor cardenal? ¿Se viene de hacer el nuevo Papa?»

No fué floja la sorpresa que experimentó un día el cardenal Di Rende al oír que Leon XIII le saludaba con este «ex abrupto»: «Vamos á ver, cardenal, decíme quién está designado para ser mi sucesor.» El cardenal tuvo que hablar, Leon XIII se sonrió, y acompañando sus palabras de un movimiento de cabeza significativo, dijo: «Spiritus ubi voluit» (el Espíritu Santo puede soplar sobre quien quiera). Puede soplar sobre vos; puede soplar sobre Fulano ó Mengado.» y nombró maliciosamente á los cardenales más jóvenes, como dando á entender que aún había tiempo para pensar en el asunto.

La casa del Pecado mortal

En un estrecho callejón, por el que apenas transita gente, está la Casa del Pecado mortal.

Se llama este callejón del Rosal, porque se abrió en terreno del que fué jardín de don García de Barrionuevo, en el cual jardín había un rosal de enormes proporciones.

La casa fué construida en 1800, y su aspecto triste, su vieja puerta, que

jamás se ve abierta, y el cepillo, sobre el cual se lee que por allí se echan los memoriales de los que están en pecado mortal, son causas mas que suficientes para que el vulgo acoja fácilmente cualquier narracion extraña que de la casa se cuente, siquiera ésta tenga todo el aspecto de una fábula.

Se halla establecida allí la antigua Hermandad de Nuestra Señora de la Esperanza, fundada en 1723, y de la cual es hoy presidente el Excelentísimo señor marqués de Mentalvo, y secretario el doctor Moreno y Fernández.

Esta Hermandad se dedica á amparar y asistir, en ciertos y determinados accidentes, á las mujeres pobres y solteras, guardando respecto de ello el mayor secreto, para evitarles la mala nota pública, así como también á facilitar el casamiento canónico de los que hacen vida marital.

Esta Hermandad era la que, en tiempos de Carlos IV, tenía la práctica de que salieran por la noche sus individuos (en la mayor parte, de lo mas distinguido de la sociedad) á rondar, pidiendo limosnas para hacer bien y decir misas por la conversion de los que están en pecado mortal.

Uno de los mejores escritos artículos del curioso libro de Flores Ayer, hoy y mañana está dedicado al Pecado mortal, y de él entresaca las siguientes saetas que los Hermanos entonaban durante la ronda:

De parte de Dios te avise
que trates de confesarte
si no quieres condenarte.

Hombre que estás en pecado:
si en esta noche murieras,
mira bien adonde fueras.

Restituye y paga luego,
que una mortaja, y no mas,
de este mundo sacarás.

Por mas que el tesoro guardas,
avariento, ha de llegar
la muerte y te ha de robar.

Fácilmente se comprenderá que estas saetas, cantadas con un tonillo quejumbroso en medio del silencio de la noche, producían efecto extraordinario en el ánimo, que hasta mucho tiempo después de desaparecer tales rondas, muchas madres, para asustar á sus chicos, les decían:

—¡Que viene el Pecado mortal!

M. J. M.

(De «La Epoca».)

NOTICIAS

Madrid 19.

De Cádiz dicen que debió celebrarse un mitin libertario en el Puerto, pero que no se verificó porque los obreros gaditanos se negaron, según aseguran, á pagar á la Teresa Claramunt los gastos de su viaje.

Telegramas de Cádiz traen las siguientes noticias:

Se ha recibido en el Consulado de Italia un despacho del duque de los Abruzzos expresando que no podrá ir á Cádiz probablemente.

El día 10 del mes próximo debe de llegar á Cádiz la escuadra rusa del Mediterráneo.

Ha sido felicitado por telégrafo el comandante del «Infanta Isabel» con motivo del viaje hecho con la escuadrilla de torpederos.

Suscribe el telegrama el vicealmirante Cámara.

Dicen del Ferrol que un telegrama llegado de San Sebastián expresa que conferenciaron el ministro de Marina y el capitán general del departamento del Ferrol.

Se habló en la conferencia acerca de la necesidad de que sea nuevamente creada la Escuela de aprendices marineros.

Provisionalmente se instalará dicha Escuela en la corbeta «Villa de Bilbao», trasladándose luego á un barco que esté en buenas condiciones para navegar.

París.—El «Journal» publica una interview con un político y financiero español acerca de la Hacienda de España.

Dicho personaje elogió á los señores Rodríguez, Mellado, Moret y Suarez Inclan y luego consignó los tres grandes problemas que hay que resolver y son: 1.º La baja del cambio, 2.º La elevación de la cotización de la Deuda interior y 3.º Aumento de la reserva en oro del Banco de España.

Añade que la solución de los mismos puede obtenerse con una medida única, cual es, que el Banco de España adquiera Deuda exterior en vez de acarrear metal de oro, porque la Deuda exterior, cuyo cupon se paga en oro, es un verdadero metal de oro á precio módico.

Sin embargo, para realizar esta operación es necesario suprimir el affidavit y el Banco encontrará entonces fácilmente en París 200 millones para comprar Deuda exterior y el affidavit podrá suprimirse sin peligro para el cambio cuando el exterior se coteice á un tipo superior á 90 por ciento en oro.

Se ha ajustado un convenio entre algunos poderosos Bancos para hacer subir el precio del exterior.

Dicho personaje aprueba la creación de una sucursal del Banco de España en París.

París.—Un telegrama de San Petersburgo anuncia que un almirante ruso ha inventado un aparato que puede adoptarse á todos los buques de guerra que revelen la presencia de submarinos á grandes distancias.

París.—Telegrafian de Berlin que el emperador Guillermo visitará al rey Eduardo en Sandringham el día 8 de Octubre próximo.

París.—Un telegrama de Ginebra anuncia que de resultas de una grave discusión política se ha verificado un duelo á espada entre Mr. Cornet, diputado, y un oficial italiano.

Este último ha sido herido gravemente.

París.—Telegrafian de Fort-de-France que el monte Pelado está de nuevo en erupción.

Esta es bastante violenta y se han tomado las medidas oportunas para evitar toda catástrofe.

París.—Un telegrama de Caracas anuncia que el general Castro ha marchado á Valencia con 3.700 hombres para socorrer á Garrido.

París.—Telegrafian que el general Nord, con dos mil haitianos, ha sido derrotado cerca de Limbe.

París.—El embajador de Italia en París Mr. Tormelli ha manifestado á M. Delcassé que su Gobierno no ha dado ninguna importancia á los discursos de Mr. Camille Pelletan, sabiendo que no reflejan las opiniones de la República francesa.

SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajolá 22.—8 m.

Barómetro 757.0; viento NE. flojito; mar llana; cielo despejado; horizontes calmosos.

Leemos en la «Revista del Instituto Agrícola Catalán de S. Isidro» del día 15 del actual lo siguiente.

«LA GLOSOPEDA

Nos escriben de Mahon nuestros amigos de la Subdelegación establecida en dicha ciudad, lo satisfecho que están del proceder del señor Delegado del Gobierno de S. M. en Menorca y del Ilmo. señor Gobernador civil de la provincia evitando uno y otro con su celo y actividad que fuese introducido en Mahon sin las formalidades legales, ganado procedente de Palma y Argelia en cuyos puntos existe la glosopeda.

Entendiendo noticias la subdelegación de que algunos comerciantes de Mahon se proponían introducir en dicha Ciudad ganado de Argelia, acudieron primero al señor Delegado y luego al Gobernador, habiendo merecido el apoyo de ambas autoridades, y evitando á Menorca el perjuicio grandísimo que hubiera podido experimentar su más importante producto de exportación agrícola, si, como es posible se hubiese importado ganado enfermo. Nuestros plácemes pues á dichas dos Autoridades.

Terminadas las prácticas sanitarias en el Lazareto de este puerto el vapor español *Alejandro*, á las cuatro de esta tarde ha salido directamente para Barcelona punto de su destino.

Según nuestras noticias ha quedado sin efecto la venta del vapor correo *Menorquin* á una casa extranjera por haber exigido la comisión inspectora condiciones que no han satisfecho á la Compañía Mahonesa de Vapores *La Marítima*.

La griseta casquivana,
La mujer seria y galana.
La belleza de ocasion
Usa siempre muy ufana
El RHUM QUINQUINA SANSON.

Carga que embarcó ayer el vapor correo «Nuevo Mahonés».

Para Barcelona:

103 cajas calzado; 8 bultos maquinaria; 10 sacos almendros; 11 cajas queso; 7 paquetes monederos de plata; 4 jaulas aves vivas; 5 cajas huevos; 6 cestos higos y otros efectos.

Para Alcudia:

1 mulo; 1 burro; dos sacos patatas y dos fardos pieles.

Como estaba anunciado, ayer á las 11 debía efectuarse la junta extraordinaria para allegar fondos con objeto de continuar sosteniendo las asociaciones de Beneficencia domiciliaria que tantos beneficios ha reportado durante sus treinta y seis años de existencia.

Dicha reunion se aplazó el domingo próximo, por falta... de concurrentes.

Sin comentarios.

TEATRO.—Han terminado sus trabajos acróbatas y de variedades la Compañía que desde primeros del actual ha venido trabajando en nuestro coliseo con aplauso del público.

En las primeras horas de la tarde de ayer, el cañonero Yañez Pinzon, abandonó las aguas de este puerto, para proseguir el cruce que está verificando por estos mares y regresar al apostadero de Palma.

Por insolvencia á una multa impuesta por la Comandancia de Marina de esta Provincia á unos pescadores de este puerto, en el día de hoy han ingresado dichos individuos en la cárcel de este partido.

Esta noche de 9 á 11, el terceto Codatans, tocará escogidas piezas de su repertorio, en el casino «Nuevo Centro», de la calle de la Arravaleta.

RESULTADO POSITIVO

La dispepsia es la afección que más se padece en nuestros días, originando la inapetencia debilidad y anemia, por falta de nutrición, curándose únicamente, con el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos», marca STOMALIX.

Carga que conduce esta tarde á Palma el vapor correo «Menorquin»:

25 cajas queso; 6 sacos habas; 2 sacos patatas y habones; 2 cajas tejidos; 4 cajas quincalla ordinaria; 4 bultos papel y sobres; 12 cerdos pequeños y 9 sacos tabaco pota.

En la tarde del sábado último fué detenido por la Guardia civil y puesto á disposición del Juzgado de Instrucción de este partido un joven vecino de San Luís, convicto y confeso de haber cometido un robo, consistente en 590 pesetas en el predio *Addabusset*, del término de S. Clemente, de cuya cantidad se le ha ocupado 352.22 pesetas, con algunos efectos que había comprado con lo que falta del dinero robado, ó sea un reloj, un revolver, camisa y corbata, cuyo robo lo efectuó el espresado joven la noche ó madrugada del día en que se celebraba la fiesta cívica de San Clemente.

Damos cabida en nuestras columnas al siguiente comunicado, que por el correo de hoy hemos rebibido de Ciudadela, firmado por «varios espectadores» en las corridas de caballerías que tuvieron lugar en aquella ciudad el día 14 del actual.

Debemos manifestar á los firmantes, que EL BIEN PÚBLICO, al dar noticia del incidente acaecido en las referidas carreras, se limitó á insertar fielmente la información que habla adquirido por las declaraciones hechas por el mismo interesado ante la primera Autoridad civil de Menorca.

Ni mas ni menos.

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.

Ciudadela 19 Septiembre 1902.

Muy señor nuestro y de nuestra mas distinguida consideracion: Hemos de merecer de V. se digné dar cabida en las columnas de EL BIEN PÚBLICO al escrito que va á continuación, por cuyo motivo, le anticipamos las mas expresivas gracias y nes ofrecemos atentos s. s. q. b. s. m.

VARIOS ESPECTADORES.

Verdadera extrañeza nos causó la noticia publicada por EL BIEN PÚBLICO

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalescencias, dispepsias, (pequeña de digerir) raquismo (erecumento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

Medicamento aprobado por la Real Academica de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callol, Diputación 389 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

4

en su n.º 8.843 correspondiente al día 16 del actual, referente á la desgracia que todos estos vecinos lamentamos, ocurrida en las carreras extraordinarias de caballerías que tuvieron lugar en el coso de ésta el domingo último.

La noticia tal como va consignada en EL BIEN PÚBLICO es un tejido de inexactitudes, por mas que se diga que la ha manifestado el mismo Antonio Moll Pons, ginete derribado por la jaca que tomó parte en una de las susodichas carreras.

En aras de la verdad, creemos deber nuestro protestar de la inexactitud de la mentada noticia, haciéndolo en los términos siguientes:

Es falso de toda falsedad, que el ginete Antonio Moll saliese el último de la línea de arranque al dar el sís.

Es igualmente falso, que se adelantase dicho ginete á sus competidores, pues, los que siempre llevaron la delantera durante el trayecto de la carrera, fueron la jaca de D. José Anglada, en primer término, y la de D. Francisco Company, en segundo.

También es falso, que apareciera en la pista un grupo de espectadores, poniéndose ante el referido ginete, tratando de parar la jaquita y dándole un fuerte empujon, consiguiendo derribarle de la silla.

El hecho, desgraciadamente ocurrido, sucedió de la manera como nuestro digno Sr. Alcalde comunicó en telegrama al Sr. Delegado que iba transcrito por EL BIEN PÚBLICO, y para mas firme apoyo, llamamos á los muchos espectadores que en aquel día presenciaban las carreras, á las autoridades, Sr. Teniente de la Guardia civil é individuos de la misma, empleados de vigilancia y serenos, todos encargados de mantener el orden, seguros de que sus declaraciones no harán mas que demostrar plenamente que el jovencito Antonio Moll, á pesar de ser tan joven, es un solemne embustero.

Celebramos, que el Sr. Delegado, celosa autoridad que distinguimos, tome cartas en el asunto, practicando una informacion minuciosa para esclarecer el hecho, y de no ser cierto, dar el debido correctivo á quien tan abiertamente falta á la verdad.

Los exámenes de ingreso se verifican en este Instituto los días 24 y 27 á las 8 y media de la mañana.

Alcaldía de Mahon

REEMPLAZOS

Debiendo procederse en la Secretaría de este Ayuntamiento á efectuar los trabajos preliminares para formacion del alistamiento del próximo reemplazo del Ejército de 1903, se invita á todos los mozos que desde 1.º de Enero á 31 de Diciembre del año referido cumplan la edad de veinte años, y en su defecto á sus padres, curadores ó parientes mas cercanos, para que se presenten á su inscripcion en estas Casas Consistoriales, con el fin de evitarse las responsabilidades en que incurrirían los que dejen de efectuarlo.—Mahon 22 Septiembre de 1902.—El Alcalde, Juan Victory.

EL COMANDANTE MILITAR DE MARINA de la provincia de Menorca, Capitán del puerto de Mahon, etc., etc.

Hago saber: Que habiendo sufrido ex-

travió la Real Patente de Navegacion mercantil, número 829, expedida á favor del laud nombrado «Pietá», folio 479, 3.ª Lista de Palma (Mallorca), se anuncia la pérdida de dicho documento para que los que tengan noticias del mismo se sirvan facilitárselas á esta Comandancia.—Mahon 22 Septiembre 1902.—Emilio Guitart.

SECCION POÉTICA

NIETO Y ABUELO

Cuento breve

para el niño Gabriel Conforto y Pons

Oyeme atento, monín,
pues lo que voy á contarte
te afecta en su mayor parte
desde el principio hasta el fin.

Vivía en cierta ciudad
un matrimonio arreglado
(ó séase acomodado
para mejor claridad)
al que gozoso envió
San Antonio, desde el Cielo,
un angelito que al vuelo
en su hogar se les metió,
y héte aquí cómo un desliz,
ocurrido en fausta hora,
avivar hizo la aurora
de una existencia feliz
¿Si era hermoso? Como un sol:
de ojitos muy zalameros,
negros, vivos... dos luceros
entre tonos de arbol;
coronando su cabeza,
que de encantos fué tesoro,
unos ricitos de oro
de femeníl gentileza.
Como tú comprenderás,
tenía ese angelito
un simpático abuelito
cual no se ha visto jamás;
y era tanta su afeccion
sentida en pro de su amigo,
que el tiempo es fuerte testigo
de que en ninguna ocasion
olvidara á quien hallar
no pudo tan gran ventura
como estarse con holgura
junto á su nieto sin par.

De modo que, de momento,
y con suma sencillez,
mi gusto aplicaros es
la esencia de este mi cuento.
Porque claro está, Gabriel,
que es igual vuestro desvelo,
y es aquel mismo tu abuelo,
y tú mismo el nieto aquel.

MODESTO CATALÁ.

Mahon, Septiembre de 1902.

ADMINISTRACION DE CONSUMOS DE MAHON

Se avisa á los vecinos del extra-radio de este término municipal, que la cobranza del repartimiento individual y conciertos voluntarios y obligatorios correspondiente al tercero y cuarto trimestres del año actual, quedará abierta desde 1.º Octubre próximo venidero hasta el 31 del propio mes, en el local que ocupan estas oficinas frente al fondeadero de los vapores-correos.

Los que transcurrido el indicado plazo no hayan satisfecho sus respectivas cuotas, quedarán sujetos al procedimiento ejecutivo de apremio.—Mahon 22 Septiembre 1902.—El Administrador, Juan Salord.

1-3

Movimiento del Puerto

Entrados el 22

De Alcudia, laud «Joven Juanico», patron Covas, con 5 tripulantes y carga general.

Despachados el 22

Para Barcelona, vapor «Alejandria», capitán D. Francisco Palau, con 27 tripulantes, 74 pasajeros y carga general.

Para Palma, vapor-correo «Menorquina».

Pasajeros salidos esta tarde para Palma á bordo del vapor correo «Menorquina».

D. Miguel Terradas; un señor Oficial; Magdalena Humbert; José Costa; Joaquin Garcia; Teodoro Simón; Francisco Carrasco; Juan Moncada é hijo; Antonio Pons; Jaime Obrador; Laureano Sousa; Marcos Blanqui; Margarita Mari; Cristobal Vida; Mateo Pons é hijo; Juan Llompard é hijo; un sargento, esposa é hijo; Martín Luch; Juanita Salvá; Rosa Jordá, y Miguel Juan.—Total, 26.

MATADERO

Reses cortadas los dias que á continuacion se espresan, con su peso y procedencia:

Día 12 Septiembre.—1 ternero, 191 kilos, estancia del Sr. Olives; 1 ternera, 98, s'Espeumé Nou; 1 id., 126, son Selabra (Mercadal); 1 id., 143, s'Ublegay (Alayor); 1 id., 113, se Canova Nova (Mercadal); 2 carneros, 23, Benito Mercadal (Llume sanas); 1 id., 13, José Orfila (id.); 1 id., 12, son Arrusa; 1 id., 18, Binierroca, y 6 id., 78, propios.

Día 13.—1 buey, 326 kilos, Binicudrell de Baix (S. Cristobal); 1 id., 328, son Selabra (Mercadal); 1 id., 290, Farrégut Vey (idem); 1 ternero, 204, estancia Sta. Creu (Alayor); 1 ternera, 80, Torra Lletuda; 1 id., 176, Casetas d'en Mejista (Mercadal); 5 carneros, 54, son Selabra (id.); 1 id., 17, Binierroca; 1 id., 7, José Orfila; 3 id., 25, Pedro s'Esquerrá (Alayor), y 2 id., 13, propios.

Día 14.—1 ternero, 91 kilos, Francisco Xequet se Canesia (Alayor); 1 ternera, 73, estancia del Sr. Palliser (Mercadal); 1 id., 164, Binimoti (Ferreries); 3 carneros, 32, Turnellu de Cristobal; 1 id., 16, Refal Rubí Nou (Alayor); 1 id., 18, Binierroca; 2 id., 27, Curnia de Antonio, y 3 id., 37, son Picart (Mercadal).

Día 15.—1 vaca, 148 kilos, le Cova (San Cristobal); 1 ternero, 98, huerto de son Megná (Alayor); 1 id., 193, Curniofa; 1 ternera, 123, Juan Mercadal (Alayor); 1 carnero, 9, José Orfila; 2 id., 25, propios, y 1 id., 17, Binierroca.

Día 16.—1 vaca, 144 kilos, se Bufera (Fornells); 1 id., 159, Deyá (Alayor); 1 id., 166, Francisco Xequet se Canesia (id.); 1 ternera, 109, id., 1 id., 120, St. Benet (idem); 4 carneros, 41, es Berranch de Orfila (S. Luís); 1 id., 9, Sta. Rosa; 2 id., 33, son Picart (Mercadal); 4 id., 28, Binixiquet; 1 id., 8, José Orfila; 1 id., 9, huerto d'en Murjillu, y 4 id., 67, propios.

Telegramas

DE

El Bien Público

Madrid 21.

Ha llegado el Subsecretario del ministerio de Estado, que ha traído

la nota con que el duque de Almodóvar contesta á la del Vaticano relativa á las asociaciones religiosas y al Concordato.

Dicha nota sera sometida á la deliberacion de los demás ministros en el consejo que tendrán esta tarde.

Ha llegado á Malaga el Duque de los Abruzos, saliendo poco despues para visitar la ciudad de Granada.

Madrid 21.

En aguas de Lisboa, ha naufragado una lancha pereciendo ahogados cuatro de sus tripulantes.

Dicen de dicha capital, que el gobernador de Benguela telegrafía que una columna portuguesa ha cañoneado el poblado de Quibando donde se habian refugiado los indígenas rebeldes.

Un cuerpo de infanteria asaltó dicha plaza, entregándola a las llamas despues del asalto.

Madrid 21.

En el teatro «El Dorado» ha tenido lugar un mitin socialista, para protestar de la version publicada por el periódico «El Pais», respecto del Jefe del socialismo español Pablo Iglesias.

La mayoría de los discursos han sido para demostrar la adhesion del partido á su jefe.

Este ha protestado por si contra lo que dijo «El Pais», y ha atacado al republicanismo.

Están de acuerdo respecto de las fuerzas que han de destinar para combatir la monarquia.

En la reunion se ha observado orden completo á pesar de verse el local lleno de gente.

Madrid 22.

Tánger.—En el banquete dado en obsequio del Sr. Montero Rios, este ha dicho que siempre estará al lado de los humildes, para sostener la riqueza de las rias gallegas.

Por la noche el Sr. Montero regresó á Lourizán.

Madrid 22.

Telegramas de New-York dicen que de resultados de una alarma ocurrida en una iglesia de Birmingham, se elevan á ciento quince los muertos, entre ellos tres predicadores.

Todas las víctimas pertenecen á la raza de color.

Madrid 22.

En el pueblo de Poyo provincia de Pontevedra se hallaban velando el cadáver de una mujer, la familia de esta y varios vecinos.

De momento se rompió una de las vigas del pavimento desplomándose el piso, resultando cuatro personas con heridas graves y ocho contusas.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Mauricio y compañeros mártires y Silvano confesor.
 Santo de mañana.—Stos. Lino papa, Antonio y Tecla virgen, mártires.
 Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Milagrosa en San José

Cotizacion oficial

Madrid 20.—4 t.

4 por ciento interior.	73'55
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amor.	93'65
Boletines H. p. Cuba. 86	00'00
Idem id. del 00.	00'00
Acciones Banco España.	470'00
Comp. Arrend. Tabacos.	401'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlin.	000'00
Paris á la vista.	34'65 á 34'60
Londres á la vista.	33'91 á 33'90
Idem á 80 dias vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

ADMINISTRACION DE CONSUMOS DE MAHON

Habiéndose empezado el período de la matanza de cerdos en esta poblacion, se recuerda á los dueños de los que se sacrifican en las casas particulares, la obligacion en que se hallan de avisar con tres dias de anticipacion al en que deba efectuarse la matanza, á fin de que por esta Administracion se den las órdenes oportunas para que por los empleados que la misma designe, pueda procederse al aforo ó peso de las reses mencionadas.
 Lo que hace público á los efectos proce-

dentos.—Mahon 20 Septiembre 1902.—El Administrador, Juan Salord. 1—3

LA MARÍTIMA

Compañía Mahonesa de Vapores
 Con motivo de las próximas fiestas de Ntra. Sra. de la Merced que deben celebrarse en Barcelona desde el día 24 del actual hasta el 2 Octubre próximo, esta empresa ha acordado facilitar pasajes de ida y vuelta á mitad de precio en las expediciones de nuestros vapores de los días 21, 24 y 28 del corriente para Barcelona, pudiendo regresar indistintamente en los días 24 y 26 del mismo y 1.º y 3 de Octubre próximo.

Los señores pasajeros que tengan pasaje de ida y vuelta, deberán reservarse el talon de la derecha de la papeleta que se les entregue al despacharse en Mahon, el cual presentarán en el despacho de D. Francisco Novelle, Pórticos de Xifré, 6, antes de las doce del día de salida para Mahon, con objeto de que figuren sus nombres en las relaciones de pasajeros y se les señale número de camarote si á él tienen derecho; en este acto deberán los señores pasajeros satisfacer el derecho de transporte correspondiente al regreso, que importa,

- Pesetas 1'00 los pasajes de 1.ª clase
 - » 0'50 los id. de 2.ª id
 - » 0'25 los id. de 3.ª id.
- Los precios de pasaje de ida y vuelta son los siguientes:
- Pesetas 26'00, 1.ª clase
 - » 20'00, 2.ª id.
 - » 10'00, 3.ª id.

Mahon 16 Septiembre de 1902.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director Naviero, Juan F. Taltavall.

Chocolate-fino-Juncosa

Elaborado sólo con cacao y azúcar.—Es de gran alimento
 Propio para las personas de fino paladar, á 0'75 y 1 peseta paquete de 200 gramos.
 De venta en todas las principales Confiterías y Ultramarinos.
 Depósito central, Fernando VII, número 10.
 Representante en Menorca, Miguel, Thomás
 CARDONA Y ORFILA 30.—MAHON



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociacion química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagacion de este producto podría perjudicarla, (por ser mas accesible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominacion de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo que hoy cambio con la de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaitecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS —Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á paso ó bien mezclada con vino durante las comidas.
 NOTA —Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberan el agua con toda su fuerza.
 PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con 12 paquetes, 1 peseta

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

MIEL DE MENORCA
 Á 24 CÉNTIMOS DE ESCUDO LA LIBRA
 Francisco Pons (a. Capblanc)

CALLE DE CIFUENTES 25 9—12

PARA VENDER

Lo está en Mahón una casa calle de la Alameda, núm. 7. Dos carros con guarniciones y dos carretones con muelles. Todo se cederá por un precio módico.
 Para informes en la misma casa. 3—3

MORERAS 33

Se necesitan oficiales zapateros para calzado de tropa. 2—3

PARA VENDER

Lo está la casa n.º 8 de la calle del Mirador en el pueblo de Alayor. Para informes en Mahon, calle de S. Roque, n.º 29. 4

SUBASTA

El domingo 28 del corriente, á las once de la mañana, se venderá en licitacion privada, sin sujecion á tipo, la casa núm. 27 de la calle de San Jaime de esta ciudad.
 El acto se celebrará en el despacho del procurador D. Guillermo Góñalons, Angel, 10, en poder del cual obran los títulos de propiedad de la finca y el pliego de condiciones para la subasta. 18—19—22—24—26—27

FRANCISCO FEMENÍAS FÁBREGUES
 ARQUITECTO MATRICULADO

Se encarga de medir y tasar casas y solares, reconocimientos periciales, formacion de planos y presupuestos para edificaciones públicas ó de particulares, é igualmente de la direccion é inspeccion de las mismas como facultativo y según disponen las disposiciones vigentes sobre dichas construcciones.

OFICINAS; MORERAS, 11 5—10

PIANO

Se vende uno casi nuevo. Isabel II, 20, darán razón. 4

BOTE DE RECREO

Se vende uno con toda clase de aparejos y arcos de pesca. Darán razon, Isabel II, 20. 4

EN VENTA

La casa señalada con los números 69 y 71 calle Cos de Gracia. El espacioso local calle Bellavista núm. 6. Contiene cuadras, sótanos con abundante luz y agua, hallase instalada en dicho local una fábrica de jabones, se cede todo á bajo precio.
 Informes, Plaza del Príncipe, 17. 3—10

CHAL

Se dará una gratificacion á la persona que entregue en esta imprenta un chal de crepo negro que se perdió el día de la Natividad de Nuestra Señora de Gracia. 1—2

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—Mahon.

ANTIRREUMÁTICO GRAU



CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMATICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias